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公益理发并不新鲜，但

坚持了三年，还把这个公益

服务从一个社区扩展到一个

区，乃至辐射到全杭州，让公

益服务成为企业员工普遍认

同和贯彻的理念，这就很值

得让人点个赞叫声好了。

我们今天要讲的这个被

点赞的故事，就是从一次最

普通的党支部活动开始的。

从一个普通的不定期的

党员活动，发展到现在全杭

州25个服务点，每年为超过

6万人次老年人进行公益理

发。事实上，这已经超出了

一个党支部的党建活动了。

三年来，“花都益剪”先

后获得了全国“ 敬老文明

号”、“杭州市优秀公益创投

项目”、“杭州市社会组织为

老服务创新创优项目”等荣

誉。“党员带头，年轻的志愿

者才是主力军。因为有他

们，我们的公益理发才能坚

持下来。”浙江花都美容美发

培训中心党支部书记、“花都

益剪美丽小屋”负责人夏杰

飞说。

这个党支部的小小善

举，温暖着滨江，温暖着这座

城市。

三年坚持为老人公益理发，全市25个点几乎全年无休
每个月至少26天在免费服务，每次30-200人受益

星星之火，从一次党支部活动点燃

本报记者 杨茜

为老人公益理发
全市25个点几乎全年无休

5月10日10点多，暴雨过后的上午。

长河街道社区居家养老服务中心二楼，公益理发的号子

已经发到了第 30 个。5 个清爽利索的年轻发型师一分钟也

不停手，给老人们麻利地打理着发型。虽然是免费服务，但小

伙子们一点也不马虎，平均每个人理发的时间都至少 20 分

钟。

70 多岁的赵阿姨，照着镜子满意地笑着。她掏出 10 元

钱，塞给小伙子，“来，拿着！现在，能剪我们这样头发的理发

店太难找了。幸好有了你们这些有爱心的人。”

小伙子看上去 20 岁出头，笑着谢绝了阿姨的好意，“阿

姨，钱还是收回去吧。我们这是在做公益，不收钱。头发理好

了，你们开心，我们也就高兴了。”

话一说完，小伙子又开始接待下一个客人，“大爷，想剪个

什么发型？”

赵阿姨忍不住说：“这些小伙子好样的。我们老年人，自

己眼睛不好，腿脚也不方便。有了他们，真的是方便了我们。”

门外走廊上，不时有拄着拐杖甚至推着轮椅的老人过来，

年龄最大的已经90高龄了。老人理了头发之后，感觉清清爽

爽，笑着谢过小伙子。

类似的场景，其实在杭州一直上演着——

像这样的固定服务点，全市有 25 个；每个月，至少 26 天

都在免费服务；每次少的有30多人，多的则有200多人。

“我们这些学员志愿者真心了不起。有些时候服务到很

晚，手都抬不起来了。有时候晚了我也想说，结束吧！可是看

看等候理发的老人，话到了嘴边，还是憋回去了。”夏杰飞说。

服务的星星之火
是从一次党支部活动点燃的

把公益理发固定下来，事出有因。

2013 年的寒冬，和往常一样，夏杰飞领着志愿者团队参

加了一次寻常的理发进社区服务。服务完后，他为一位独居

老人拍了一张照片。当照片洗出来，夏杰飞第二次过去给老

人送照片的时候，万万没想到，老人已经去世了，“我突然意识

到，给老人服务是一件不能等的事情。他们年纪虽大了，爱美

之心是一样的。”夏杰飞说。他又考虑到现在理发越来越贵，

剪一次头可能需要三五十元，有的地方还需要充卡上千元。

老人省吃俭用一辈子，又怎么舍得花这钱呢？“以前，许多老人

愿意在每一次公益志愿者理发时，都要求剪得短一点、再短一

点⋯⋯因为他们可以熬得时间久一点再久一点。他们盼望着

下一次理发服务早一点，更早一点。我之前还碰到过，一个老

人坚持了半年，一直在等志愿者来理发。想想，真的是挺心酸

的。”夏杰飞说。

夏杰飞是个80后的党员，也是志愿者的一员。

2014 年，公司成立了党支部，有 10 个党员。“身为党员，

总得为大伙做点实事吧，我们正好有一技之长，干嘛不利用起

来？”夏杰飞就提议，党员活动就专门为社区里的老人免费理

发。

他还记得当时，他们 10 名党员一起走进社区为老人理

发，老人还误以为是诈骗团伙，“再三跟我们确定，要不要钱？

到底收不收费？后来一个两个小区的，我们还真做起来了。”

可惜，不定期不定点，10位党员心里一直有遗憾。

后来，夏杰飞就提议，把这个党员活动固定下来，“为了能

让老人理好发，我们就定期定点去做。”当时，他也受到了党支

部里其他人的质疑：没有那么多时间怎么办？需要固定场所，

谁来腾地方？老人一多，怎么管理？

夏杰飞也想过这些问题，“这个时候，我这个支部书记不

冲在前面，可不像话。”

他就带着团队，一个社区、一个社区，一个场地、一个场地

去考察。幸运的是，他得到了很多方面的支持。终于，这些

“益剪”活动一一得到了实现。

党支部为轴
撬起了公益爱心的杠杆

“党支部也就 10 个人，我们的力量太小了。”夏杰飞说。

当时，在保证本职工作的基础上，党员们轮流干，还是吃不消。

为什么不发动年轻的学员呢？虽然是党建活动，不也应

该发动群众吗？一个，两个，一群，两群⋯⋯慢慢的，有100多

名年轻学员们都加入到了公益理发中。欣慰的是，不少年轻

小伙子还因此要求入党。

当然，每次活动，冲在最前面的还是夏杰飞。

福利院重症病房的住院老人大小便失禁，臭气难闻；部

分老人口水无法控制，一次理发往往会消耗好几块志愿者

的围布。这个时候，夏杰飞第一个上前，为他们理发、整理

衣物，并与他们聊天，“也是给年轻人树立一个党员的榜样

吧。”

夏杰飞算了一笔账：每年的公益服务，公司的总投入要达

到十几万，这主要是在人工费和交通费上面，“大部分老人喜

欢起早，发型师就要尽早出发。比如有个发型师，从上城出

发，来到滨江，要转 3 次公交车，他一个人的交通费一年下来

就要几百块钱。”

做一件事情，既然开始了，就要尽善尽美。“花都益剪”的

年轻发型师在服务中发现，一些老人在理发的过程中提出要

剃须，发型师担心刀片不卫生，于是专门向公司申请，配备了

飞利浦的电动剃须刀，更好地为老人服务，“这些志愿者们并

不是党员，但是他们还是坚持在做这件事，我觉得挺欣慰的。”

夏杰飞说。

夏杰飞说：“虽然我们所处的是一个极其平凡而又普通的

服务行业，但是我们一直深信着一句话、一个宗旨：党员就应

该为人民服务！”

志 愿 者 们 在

给 老 人 们 理

发。


